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НОВОСТИ

АНАЛОГА НЕТ
В Москве издана моногра-

фия ученых юридического ин-
ститута АлтГУ.

Юридический институт Алт-
ГУ одним из первых включил-
ся в процесс юридического обе-
спечения воссоединения новых 
регионов с Российской Феде-
рацией. ЮИ АлтГУ становится 
площадкой объединения юри-
дических вузов ДНР и ЛНР, пре-
одолевая ощущаемый ими де-
фицит научного общения и 
привлекая их в перспективные 
научные проекты. Так, за ко-
роткое время в ЮИ АлтГУ были 
проведены две Всероссийские 
научно-практические видеокон-
ференции по правовым вопро-
сам воссоединения новых реги-
онов с Российской Федерацией. 
По итогам в статьи ученых из 
АлтГУ, Крыма, ДНР и ЛНР были 
опубликованы во многих на-
учных журналах, в частности в 
журнале «Государство и право». 
Одно из последних достижений 
ЮИ АлтГУ – коллективная моно-
графия «Правовая модель воссо-
единения новых регионов с Рос-
сийской Федерацией», изданная 
в столичном «Проспекте» под 
редакцией директора ЮИ Алт-
ГУ доктора юридических наук 
Евгения Сергеевича Аничкина и 
доктора юридических наук, про-
фессора кафедры теории и исто-
рии государства и права АлтГУ 
Виталия Викторовича Сороки-
на. Монография вышла благода-
ря грантовой поддержке Россий-
ского научного фонда.

Авторы подчеркивают, что 
аналогов подобным монографи-
ческим разработкам пока нет, а 
научная значимость этой темы 
относится к разряду стратегиче-
ских – первоочередных.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ
ИНСТИТУТ БИОЛОГИИ И БИОТЕХНОЛОГИИ!

ЗДЕСЬ ИЗУЧАЮТ ЖИЗНЬ

Сегодня, 13 сентября, ин-
ститут биологии и биотех-
нологии АлтГУ отмечает 

юбилей: 50 лет. Символич-
но, что юбилей пришелся на 

день выхода свежего номе-
ра «ЗН». В нем мы поздрав-

ляем весь институт, его 
преподавателей, еще сту-

дентов и уже выпускников. 
А первое слово – директо-

ру ИББ Сергею Владимиро-
вичу Смирнову, к. б. н., бо-
танику по специализации.

– Сергей Владимирович, по-
здравляем и вас, и ваших кол-
лег, и всех, кто имеет отно-
шение к вашему институту. А 
какой ИББ сегодня, наверня-
ка он изменился с тех пор, как 
биологический факультет стал 
институтом биологии и био-
технологии?

– Спасибо за поздравление. 
Действительно, теперь у нас ин-
ститут. Помимо четырех кафедр 
– ботаники, зоологии и физи-
ологии, экологии, биохимии и 
биотехнологии и физико-хими-
ческой биологии, в наше струк-
турное подразделение входит 
и зоологический центр. К нему 
относятся лаборатория «Музей 
природы» и питомник редких 
птиц «Алтай-Фалькон». Центр, 
как и наши сотрудники, помога-
ет развивать научный потенци-
ал института, пополняя музей-
ную коллекцию и поддерживая 
популяцию краснокнижных со-
колов-балобанов. За все годы 
работы института, только пред-
ставьте, мы выпустили 3044 че-
ловека! Причем свыше 200 вы-
пускников стали кандидатами 
и докторами наук. Мы и сегодня 
продолжаем готовить лучших в 
Алтайском крае специалистов 
по самым разным направлени-
ям: ботанике, зоологии, биохи-
мии и экологии, биотехнологиям 

и другим. Да, наши люди, препо-
даватели и выпускники, работа-
ют по всему земному шару и вно-
сят огромный вклад в познание 
биоразнообразия планеты. На-
пример, энтомолог Роман Вик-
торович Яковлев, профессор ка-
федры экологии, биохимии и 
биотехнологии АлтГУ, вместе 
со своей научной группой опи-
сал свыше 600 новых видов бес-
позвоночных. А наши ботаники 
в коллаборации с учеными Юж-
но-Сибирского ботанического 
сада описали свыше 100 новых 
таксонов растений, они выяв-
ляют и новые местонахождения 
краснокнижных видов растения, 
мониторят опасные инвазивные 
виды, занося их в «“Черную кни-
гу” флоры Алтайского края». 
Наши преподаватели также ра-
ботают в центре рекомбинантных 
технологий АлтГУ, где занима-
ются и проблемами сыроделия, 
и биомедицины. Плотно сотруд-
ничаем с другими структурными 
подразделениями университета 
– ботаническим садом, НИИ био-
медицины, с инжиниринговым 

центром «Промбиотех», Алтай-
ским центром прикладных био-
технологий. Другими словами, 
мы занимаемся многими науч-
ными проблемами, имеющими 
прикладное значение для регио-
на, которые необходимо решать 
здесь и сейчас. Что примечатель-
но: коллектив института биоло-
гии и биотехнологии, по срав-
нению с другими институтами 
Алтайского госуниверситета, не-
большой, однако это не мешает 
нашему институту, благодаря в 
том числе коллаборациям, зани-
мать в науке уверенные, а часто 
и высокие позиции.

– Поделитесь наблюдени-
ем, какие студенты учатся в 
институте биологии и биотех-
нологии?

– Я бы сказал – амбициозные. 
Они все хотят быть лидерами, от-
стаивать свои позиции. В то же 
время, что любопытно, не все 
из них готовы брать на себя от-
ветственность. Иногда, на мой 
взгляд, таким студентам не хва-
тает понимания, зачем они учат-

ся на биолога, куда пойдут даль-
ше работать и чем займутся, кем 
станут. Но, с другой стороны, я 
вижу их заинтересованность, они 
открыты для общения и не стес-
няются задавать вопросы. Это 
радует. Вспоминаю себя студен-
том: всегда было неловко спро-
сить что-нибудь у профессора 
или постучать в дверь деканата. 
А эти ребята ничего не боятся! И 
потом, я вижу, многие из них – 
творческие люди: талантливые 
вокалисты, пишут стихи, увле-
каются фотографиями, танцоры 
и не только. У нас, как и в дру-
гих институтах АлтГУ, очень кре-
ативные студенты, это видно и 
слышно! Очень много ребят ак-
тивно помогают институту в про-
ведении различного рода меро-
приятий и в то же время неплохо 
учатся, назову лишь некоторых: 
Александра Еремина, Иван Ма-
нишин, Игорь Федюхин, Ульяна 
Панова, Юлия Желонкина, Сав-
ва Беляев, Илья Шестаков. 

Начало. 
Окончание на стр. 4

Директор ИББ С. В. Смирнов:
– Поздравляю всех преподавателей, студентов, выпускников института биологии и биотехнологий 

(а некогда биологического факультета)! Желаю всем нам еще как минимум 50 лет активной и твор-
ческой работы. Продолжайте изучать жизнь, ведь биология – наука о жизни во всех ее ипостасях.
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Считать недействительным:
• студенческий билет № К.305c11-1 на имя 

Александрова Владимира Александровича;

• студенческий билет № 4.203/38 на имя 

Устинского Ефима Олеговича;

• студенческий билет № К.105с9-1/024 на 

имя Скворцова Андрея Сергеевича;

• студенческий билет № К.305с11/23 на имя 

Гильдермана Евгения Денисовича;

• студенческий билет № К.203С9/9 на имя 

Бухтоярова Тимура Олеговича;

• студенческий билет № 4.205/36 на имя По-

техина Даниила Евгеньевича;

• студенческий билет № К.206с9/93 на имя 

Рослякова Дмитрия Юрьевича;

• студенческий билет № 8.320/21 на имя 

Хвастунова Павла Андреевича;

• студенческий билет № 3.201-1/273 на имя 

Калиберды Анны Евгеньевны;

• студенческий билет № 3.301-1/563 на имя 

Зиядановой Сании Сайранбековны;

• студенческий билет №8.103з/7 на имя Ни-

колаевой Ангелины Алексеевны.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

За н За н куку
Славься, Университет, дух свободной воли!

АУ
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– год, когда открылся 
Южно-Cибирский 

ботанический сад. Его 
площадь – 50 гектаров

1979
ЗЕЛЕНЫЕ ЦИФРЫ: ИББ – 50 лет!

2020
– в этом году 

биологический факультет 
стал институтом биологии 

и биотехнологии АлтГУ

4 
основных кафедры 

функционируют на базе 
института биологии и 
биотехнологии АлтГУ

3044
человека выучилось на 

биолога в Алтайском 
госуниверситете

30
лет кафедрой ботаники 

АлтГУ руководила Татьяна 
Александровна Терехина. 
Рекорд среди заведующих 

кафедрами в ИББ!

Журналист газеты «За на-
уку» АлтГУ Дмитрий Ге-

райкин стал дипломантом 
международного конкур-

са имени Юрия Щекочихи-
на «Молодые о молодых».

Конкурс юных публицистов 
«Молодые о молодых» ежегодно 
проводится в память о выдаю-
щемся журналисте Юрии Щеко-
чихине – ведущем легендарной 
рубрики «Алый парус» в «Комсо-
мольской правде», авторе судь-
боносных журналистских рассле-
дований. В этом году в шорт-лист 
престижного конкурса вошли пу-
бликации корреспондента газеты 
«За науку» Дмитрия Герайкина. 

Отбор работ на конкурс «Мо-
лодые о молодых» проходил с 20 
марта по 15 июня. Затем жюри кон-
курса – коллеги и ученики Юрия 
Щекочихина, среди которых из-
вестные писатели и публицисты 
Сергей Шаргунов, Борис Минаев, 
Ева Меркачева и другие, – на про-
тяжении двух месяцев рассматри-
вало присланные юными публици-
стами со всей России материалы. 
Профессионалы оценивали рабо-
ты в трех номинациях: «Лучший 
очерк», «Лучшая аналитическая 
статья», «Лучший репортаж». Дми-
трий Герайкин, журналист газеты 
«За науку» и студент 2-го курса на-
правления «универсальная жур-
налистика» Алтайского госуни-
верситета, поучаствовал сразу в 
двух из них: отправил два очерка 
и один репортаж. И не зря! Его ра-
боты жюри включило в конкурс-
ный шорт-лист. Награждение побе-
дителей и дипломантов состоится 
19 сентября в Москве. Дмитрий Ге-
райкин, дипломант конкурса «Мо-
лодые о молодых», замечает:

– В газете «За науку» я работаю 

больше года, за это время матери-
алов написал порядком. Газета-то 
еженедельная! Но для такого кон-
курса решил отобрать самые-са-
мые. Первый, «Девушка – огонь!», 
раскрывает некрасовскую тему 
женщин в русских селеньях. Глав-
ный герой, вернее сказать, героиня 
этого материала – Виктория Сав-
ченко, один из лучших в России 
специалистов в области пожарной 
безопасности. Почему самостоя-
тельный ремонт машины – дело не 
только полезное, но и увлекатель-
ное, я на собственном примере и 
показал, и рассказал в материале 
«Тачка на прокачку». А в репортаже 
«Прорвемся, опера!» по случаю Дня 
сотрудника органов внутренних 
дел РФ описал, кто и как готовит 
молодую гвардию полицейских в 
колледже АлтГУ. Все материалы 
выходили в нашей газете. Очень 
рад, что журналисты и писатели 
с такими громкими именами мои 
материалы заметили. Приятно!

В журналистику, объясняет 
Дмитрий Герайкин, его привел 
характер: он всегда имел твердую 
гражданскую позицию, благодаря 
которой не раз помогал другим. Са-
мый яркий пример – музыкальная 
колонка Behringer, которую Дми-
трий еще школьником, можно ска-
зать, выбил для родной заринской 
школы № 4. Он вспоминает:

– В нашей школе часто устраи-
вали концерты, проводили раз-
ные торжественные мероприятия. 
Но техника все время подводила: 
то звук пропадет, то шумы поя-
вятся. Вот я и подумал, что мож-
но сделать... Взял и написал пись-
мо в Фонд социального содействия 
Александра Прокопьева, мол, так и 
так, денег у школы на качествен-
ную музыкальную аппаратуру 
нет, а концерты – имеются. Как их 

проводить? Через несколько меся-
цев колонку прислали, ей до сих 
пор пользуются. Тогда-то я свои-
ми глазами увидел, что слово мо-
жет иметь вес, что слово – это дей-
ствие. Может, потому и решил стать 
журналистом: поступил в АлтГУ и 
устроился в университетскую га-
зету!

Сейчас Дмитрий Герайкин так 
же работает в газете «За науку», но 
уже в должности фотокорреспон-
дента. Фотография – его профес-
сиональная страсть, даже боль-
ше, чем текст. Еще когда Дмитрий 
учился в школе, в Заринске, он за-
писался в местный фотокружок, 
где под руководством Сергея Ива-
новича Голубовского изучал ос-
новы композиции, жанры и все то, 
что необходимо знать фотографу. 
Особенно ему запомнилось, как 
умеючи Сергей Иванович анали-
зировал снимки в различных пе-
чатных СМИ, в первую очередь в 
«Алтайской правде». Сейчас все эти 
знания, отмечает Дмитрий Герай-
кин, ежедневно помогают в работе:

– Думаю, главное для фотокорре-
спондента, да и вообще для любого 
журналиста: не оскорбить человека, 
показать его достойным, в лучшем 
свете. А для фотокорреспондента 

– еще и суметь передать красоту 
без слов. Это не всегда получает-
ся, но надо стремиться именно к 
этому. Написать или сфотографи-

ровать так, чтобы затронуть стру-
ны души. И, конечно, нужна сме-
лость и наблюдательность, без них 
в журналистике делать нечего. Как 
и без вдохновения, а вдохновляет 
меня жена Дарья – тоже студент-
ка АлтГУ, филолог. С ней мы часто 
обсуждаем идеи, темы, как и что 
сфотографировать. Этим летом, к 
слову, вместе повышали квалифи-
кацию: проходили обучение в фо-
тошколе DNK.Photo. Я фотографи-
ровал Дашу, она – меня. Такая вот 
семейная съемка. Лучшие сним-
ки выкладываю в своей группе «Я 
пришел дать вам фото» во ВКон-
такте.

Победители конкурса «Молодые 
о молодых», занявшие I место в од-
ной из трех номинаций, получат 
по 100 000 рублей каждый и право 
публикации в журналах «Журна-
лист», «Юность», на сайтах Фонда 
им. Щекочихина и фонда «Счаст-
ливые истории». Участников, чьи 
работы вошли в шорт-лист, награ-
дят дипломами и призами Фонда 
им Ю.П. Щекочихина.

Редакция газеты «За науку» по-
здравляет своего теперь уже фото-
корреспондента и желает дальней-
ших профессиональных наград! Так 
держать! А конкурсные работы Дми-
трия Герайкина опубликуют в жур-
нале «Демократ».

Аркадий ШАБАЛИН
Фото Дарьи ГЕРАЙКИНОЙ

СНЯТО!

КАК СНИМАЛИ ФИЛЬМ ПРО АлтГУ
Начало учебного года в АлтГУ совпало с интересным событием: 

наш вуз стал участником федерального телепроекта «Мои универ-
ситеты. Будущее за настоящим» – это тревел-шоу телеканала НТВ 
о лучших вузах России. С 31 августа по 7 сентября в АлтГУ работа-
ла большая съемочная группа, которая по заказу НТВ собирала ма-
териалы для фильма. В съемочном процессе было задействовано 
очень много людей. 

Управление информации и медиакоммуникаций АлтГУ выражает 
огромную благодарность всем службам университета, а также участ-
никам съемок – ученым и студентам АлтГУ – за помощь в непростом 
кинопроцессе. 

Большое спасибо: проректору по экономике и стратегическому раз-
витию Александру Малаханову, проректору по безопасности и общим 
вопросам Олегу Ильиных, проректору по воспитательной работе и до-
полнительному образованию Татьяне Антоненко, заместителю про-
ректора по научному и инновационному развитию Алексею Ваганову, 
начальнику управления по реализации коммерческих проектов и со-
циальных программ Любови Глушко.

Главными героями съемок стали наши ученые, которые через свои 
научные проекты и представили наш вуз.

Благодарим: директора института биологии и биотехнологий Сергея 
Смирнова, директора зоологического центра ИББ Сергея Снигирева, за-
ведующую питомником редких птиц АлтГУ Лидию Мендель, заведую-
щую гербарием АлтГУ Надежду Усик; коллектив инжинирингового цен-
тра «Промбиотех» АлтГУ во главе с Аленой Иркитовой; коллектив центра 
рекомбинантных технологий АлтГУ во главе с Петром Колосовым; заве-
дующего кафедрой археологии, этнографии и музеологии Алексея Тиш-
кина и заведующего лабораторией древней и средневековой археологии 
Евразии Николая Серегина; коллектив центра космического мониторин-
га АлтГУ во главе с заведующим кафедрой радиофизики и теоретиче-
ской физики Анатолием Лагутиным; коллектив VR-лаборатории ИМИТ 
во главе с Дмитрием Осыкиным; коллектив «МедиаHub» АлтГУ во главе 
с Екатериной Валюлиной; академическую капеллу АлтГУ под руковод-
ством Николая Лазовского и центр творчества и досуга обучающихся и 
сотрудников АлтГУ под руководством Ларисы Роговой.

В непростой поездке на базу летних практик Чемал участвовали: 
директор ИББ Сергей Смирнов, старший научных сотрудник Михаил 
Скапцов и студенты ИББ Илья Шестаков, Сергей Панкратов; заведую-
щий лабораторией древней и средневековой археологии Евразии Нико-
лай Серегин и студенты-археологи Дарья Шайдурова, Дарья Черкаши-
на и Кирилл Зубцов; заведующая кафедрой рекреационной географии, 
сервиса, туризма и гостеприимства Наталья Биттер; старший препода-
ватель кафедры информационной безопасности института цифровых 
технологий, электроники и физики Павел Ладыгин; Сурна Сарбашева, 
ведущий научный сотрудник НОЦ «Большой Алтай».

Также большое спасибо: директору базы летних практик АлтГУ Вла-
димиру Егорову, водителям Сергею Бочарову, Александру Федосеен-
ко, Александру Черепанову, технологу Александру Артемьеву и пова-
ру Анастасии Чесноковой. 

И, конечно, огромная благодарность нашей звезде – студентке юри-
дического института АлтГУ Полине Беззубовой. Полина прошла кастинг 
НТВ и была выбрана ведущей фильма. А прямо со съемок она поехала 
в аэропорт Барнаула, так как победила в еще одном конкурсе и стала 
участницей «Тавриды».

Наталья ТЕПЛЯКОВА

ЗНАКОВАЯ ФИГУРА

«Я пришел дать вам 
фото»: смотрите!

НАШЕЛ ТЕЛЕФОН: 
ЭТО ХИЩЕНИЕ ИЛИ НАХОДКА?

Правовой ликбез для читателей «ЗН» проводит помощник 
прокурора Железнодорожного района Барнаула Мария Чупина.

01 апреля 2024 года в ночное время житель Барнаула находился на 
остановке общественного транспорта «Алтайский государственный 
колледж» по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 145. Мужчина увидел и 
взял лежащий на асфальте сотовый телефон марки «Iphone 11», рас-
порядившись впоследствии похищенным по своему усмотрению. 

При этом нашел в чехле данного сотового телефона банковскую 
карту ПАО ВТБ, оснащенную функцией бесконтактной оплаты, не 
требующей пин-кода, с находящимися на счете денежными средства-
ми, принадлежащими потерпевшей, которыми преступник попытал-
ся рассчитаться за алкогольную продукцию в магазинах «Заправка», 
«Хмельная пятница» путем перечисления безналичных денежных 
средств с банковского счета. Однако преступнику не удалось дове-
сти свой преступный умысел до конца по причине отклонения опла-
ты покупки в связи с недостаточностью денежных средств на счете. 

На судебном заседании подсудимый вину в совершенных пре-
ступлениях, предусмотренных п. «в» ч. 2 ст. 158 УК РФ, ч. 3 ст. 30 п. 
«г» ч. 3 ст. 158 УК РФ, признал полностью, в содеянном раскаялся.

Суд приговорил жителя г. Барнаула за тайное хищение сотового 
телефона марки «Iphone 11» и попытку хищения денежных средств 
с банковского счета к лишению свободы на срок 2 года, условно на 
тот же срок.

Соб. инф.

СТУДЕНТ И ЗАКОН

НАШ КАДР!
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ФЕЛИНОЛОГ ОБЪЯСНЯЕТ

БУЛЛИНГ БУЛЛИ
Почему новая порода кошек вызвала общественный резонанс

В Интернете обсуждают но-
вую породу кошек: булли. Это 
разновидность бесшерстных 

кошек, внешне они напоми-
нают породу сфинкс, но обла-

дают рядом специфических 
черт. Короткие лапы и силь-

но морщинистая кожа, из-за 
чего булли напоминают буль-
догов. Однако за необычной 

внешностью скрывается мно-
жество проблем – от боли в 

суставах до генетических за-
болеваний. Поэтому зооза-

щитники по всему миру при-
зывают бойкотировать новую 

породу. Корреспондент «ЗН» 
поговорил об этом и не толь-

ко с фелинологом – доцентом 
кафедры зоологии и физи-

ологии АлтГУ, к. б. н. Татья-
ной Викторовной Антоненко.

– Татьяна Викторовна, часто 
ли случается так, что новая вы-
веденная порода кошек оказыва-
ется проблемной?

– Вопрос не столько в конкрет-
ной породе, сколько в селекции. 
Многие думают, что селекция – это 
издевательство над животными и 
растениями. Но нужно посмотреть 
на это с точки зрения пользы чело-
веку. Благодаря селекционерам у 
нас с вами есть озимая пшеница, то 
есть она морозоустойчивая, в при-
роде такой нет. У нас есть и расте-
ния, которые, допустим, устойчи-
вы к колорадскому жуку, это тоже 
результат селекции. В отношении 
животных, конечно, не все так дру-
жественно. К животным мы испы-
тываем чувства, но, несмотря на 
это, мы, люди, всегда использова-
ли селекционных животных. А кош-
ки, если можно так сказать, живот-
ные бесполезные: даже ветеринары 
классифицируют их как мелких не-
продуктивных животных. Это с од-
ной стороны. С другой стороны, у 
нас ежегодно увеличивается коли-
чество домашних животных даже 
не на пять-десять тысяч, а на мил-
лионы. Наши домашние собачки и 
кошечки заводятся не ради меха, 
не ради мяса – они выполняют дру-
гую функцию. Мы считаем их дру-
зьями, в семье они как еще один 
ребенок. При этом у кошек, как и 
у других животных, закреплены 
внешние сверхоптимальные сти-
мулы: огромные глаза, маленькие 
нос и рот. Эти признаки закрепле-
ны генетически. Но есть люди, ко-
торым мало того, как обычно вы-
глядят животные, так появляются 
новые породы. Становление любой 
породы связано с тем, что закрепле-
ние определенных признаков идет 
за счет близкородственного скре-
щивания. С точки зрения генетики 
это очень и очень плохо: мы уводим 
в рецессивное состояние те призна-
ки, которые были скрыты и, скорее 
всего, не проявились бы у обычных 
животных. Скажем, лысые кош-
ки – результат естественной му-
тации, но она была закреплена за 
счет близкородственного скрещи-
вания. С кошками булли та же про-
блема: при скрещивании сфинксов 
и манчкинов в новой породе проя-
вились все скрытые недостатки. Ко-
нечно, внешность получилась эк-
зотическая, на любителя, но вот с 
генетикой очень сильно напутано, 
да. Поэтому я понимаю зоозащит-
ников, которые говорят, что не нуж-
но брать себе кошек породы булли, 
что породы нужно брать проверен-
ные. Своим друзьям и знакомым я 
всегда говорю, что если вы покупа-
ете животное породистое, то не по-

того, все мои кошки были с паспор-
тами, и я понимала, кто их родите-
ли. Это позволяет не сомневаться в 
чистоте своего питомца, ведь с по-
родой связаны не только внешние 
фенотипические особенности, но 
и поведение, поэтому я за породи-
стых животных, если они от хоро-
ших проверенных заводчиков. По-
тому что для хорошего заводчика 
важно получать здоровое потом-
ство, это его реноме. Если же это 
разведенец, то ему важна ежеми-
нутная выгода, и о качестве котят 
он не заботится: внешне симпатич-
ные, хорошие, а что внутри – неиз-
вестно.

– Вопрос биоэтики: насколь-
ко этично скрещивать разные 
породы?

– Однажды я разговаривала с 
одной заводчицей, и она сказала: 
«Мы же не мешаем кофе и чай, это 

два разных напитка». Она – за чи-
стоту породы, но в нынешних ре-
алиях появляются новые породы, 
когда заводчики пытаются полу-
чить что-то новое, да и хотят стать 
основоположниками новой поро-
ды и намешивают кровь разных по-
род, выискивая какой-то опреде-
ленный признак, который может 
быть закреплен в потомстве. При-
знаки могут быть самые разные. У 
собак порода всегда направлена на 
какую-то функциональность: су-
ществуют же спортивные, охотни-
чьи, служебные собаки, пастухи и 
другие. Допустим, такса – длин-
ная собачка на коротких лапках, 
она не просто так появилась. Это 
– охотничья собака, которая охо-
тится на мелких животных, обита-
ющих в норах. В отношении кошек 
такого функционального признака 
не было, поэтому даже те породы, 
которые сейчас существуют, при-
мерно одинаковые внешне. У нас 
не бывает карликовых кошек или, 
наоборот, кошек размером с дога. 
Но им это и не нужно, ведь кошки 

ленитесь – сделайте генетический 
анализ. Дело в том, что нас часто об-
манывают: выдают за породу тех, 
кто ей не является. И тогда вместо 
15 лет ваша кошка проживет три 
года. Это не заводчики, а так назы-
ваемые разведенцы, которые про-
изводят генетическое нечто, про-
дают его, как горячие пирожки, 
дешево. Это страшно и негуманно.

– Как ухаживать за проблем-
ными породами?

– Нужно ухаживать за всеми 
кошками, даже беспородными. Мы, 
люди, ходим на медосмотры, а им 
нужны постоянные ветеринарные 
осмотры, хотя бы раз в год. Когда 
вы берете новое животное, его сра-
зу нужно отнести к ветеринару, что-
бы он поставил необходимые при-
вивки и завел ветеринарную карту 
животного. Потому что кошка мо-
жет заразиться, даже не выходя из 
квартиры: вы можете принести за-
разу на обуви. Также я выступаю за 
стерилизацию кошек, неважно, по-
родистое животное или нет. Кроме 

выполняют функцию друга чело-
века, а не помощника. Бывает, что 
выводят породы с явными изъяна-
ми, как булли, а бывает, что минусы 
могут проявиться только у отдель-
ного типа кошек определенной по-
роды. Возьмем в пример ангорских 
кошек – они очень красивые, выве-
дены давно. Но есть один нюанс: ген 
цвета глаз сцеплен с геном глухо-
ты. Поэтому белые кошки с голубы-
ми глазами всегда будут глухими, а 
если, например, один глаз будет го-
лубым, а другой желтым, то кошка 
будет глуха лишь на одно ухо. 

– Есть ли проблемные поро-
ды других животных, например, 
собак?

– Конечно. Любое породистое 
животное, если мы говорим про 
функциональные породы собак, 
имеет меньше изъянов. А если мы 
берем декоративную кинологию: 
мопсы, бульдоги, чихуахуа, тойте-
рьеры, то у них более неустойчи-
вая психика. Поэтому по статисти-
ке они чаще кусают людей и других 
животных, чем крупные собаки, не 
соизмеряя свои силы. Еще их боль-
шой недостаток – короткая морда. 
Из-за размеров морды сокраща-
ется размер носа, соответственно, 
носовые пазухи у них искривлены. 
Поэтому им всегда тяжело дышит-
ся, они постоянно храпят, сопят и 
больше подвержены респиратор-
ным заболеваниям. И наоборот, 
если у собак длинная морда, как, 
например, у борзой, то у них не воз-
никает таких проблем. Поэтому, к 
сожалению, за красивой картинкой 
таких декоративных пород скрыва-
ется плохое содержание.

БОЛЬШЕ О КОШКАХ

– А различаются ли кошки по 
аллергенности?

– Нет, потому что у человека ал-
лергия не на кошачью шерсть, а на 
особый белок, вырабатывающий-
ся кожей. Поэтому приступ аллер-
гии может начаться как от контак-
та с пушистой сибирской кошкой, 
так и с лысым сфинксом.

– Нужно ли выгуливать ко-
шек?

– Нет, не нужно. В вашем доме 
и рядом может жить популяция 
бездомных кошек, от которых ваш 
питомец может заразиться целым 
спектром заболеваний и парази-
тов: лишай, глисты, токсоплазмы. 
Последние не опасны для взрос-
лых и детей, но могут подвергнуть 
большой деформации плод во вре-
мя беременности. Токсоплазма 
проникает через плаценту и ге-
матоэнцефалический барьер го-
ловного мозга, нарушает развитие 
плода и ребенок рождается с ум-
ственными отклонениями и фи-
зическими уродствами. Поэтому 
я категорически против того, что-
бы ваше животное гуляло безнад-
зорно. В отличие от собак, кошки, 
когда гуляют по территории, счи-
тают ее своей, а все остальные на-
ходятся на их территории. Поэто-
му их чаще сбивают автомобили, 
намного чаще, чем собак.

– Чем можно заразиться от 
домашней кошки?

– Много чем. Ваша кошка, сидя 
на подоконнике, может поймать 
птичку, и вы можете об этом не 
узнать. Поэтому и вы, и кошка по-
лучите заболевания, которые пе-
реносят птицы: орнитоз, птичий 
грипп, разные паразиты, диспеп-

тические расстройства, ротовиру-
сы и другие. Вы можете принести 
заразу на своей обуви – погуляли, 
кошка себя вылизала и подцепи-
ла что-нибудь, например глистов 
или тыквовидного цепня – ленточ-
ного червя, который может выра-
сти до 1,5 метров. Если кошка ло-
вит мышей, то может заразиться 
токсоплазмозом, о нем я сказала 
ранее. Если вы покормите кошку 
зараженной речной рыбой, то мо-
жете и сами получить описторхоз. 
И, конечно, кошка может заразить-
ся блохами и власоедами, которые 
могут терроризировать и вас. 

– Есть ли профилактика от 
заболеваний и паразитов для 
кошек?

– Для профилактики глистов 
кошкам нужно давать глистогон-
ные лекарства раз в полгода-год. 
Кошку нужно мыть хотя бы раз в 
год специальными шампунями 
для животных, также для профи-
лактики, и ставить все прививки.

– Влияет ли среда на характер 
кошки? Например, подвальные 
кошки, которых забирают до-
мой, часто оказываются закры-
тыми и нелюдимыми.

– Есть врожденное поведение, 
которое всегда будет, независимо 
от того, хотим мы этого или нет. 
А есть поведение приобретенное, 
плюс не нужно забывать об инди-
видуальных особенностях нерв-
ной системы. У подвальных кошек 
было много стресса в детстве, по-
этому они привязываются к тому 
человеку, который их забрал. К 
тому же у кошек, как и у людей, 
есть типы темперамента: холери-
ки, сангвиники, меланхолики и 
так далее. Из всех этих факторов 
и выходит, что кошка может быть 
как ласковой, так и закрытой.

– Допустим, я хочу завести 
ласковую человеколюбивую 
кошку. Как мне определить ха-
рактер кошки при поиске? 

– Многие думают взять себе 
котенка, чтобы воспитать его для 
себя. Я сразу же задаюсь вопросом: 
а почему вы считаете, что вы хо-
роший воспитатель? Поэтому са-
мый простой способ – это взять 
уже взрослое животное. Я часто об-
щаюсь с нашими приютами, и там 
есть взрослые животные. Однаж-
ды я давала интервью для приюта 
«Бусинка», и со мной записывали 
много кадров. Для красивой кар-
тинки я брала на руки разных ко-
тов, а когда я их отпускала, то они 
садились рядом и своим видом по-
казывали: «Я тут! Ты же помнишь, 
что я красивый и хороший?» Если 
вы обратитесь в приют, то вам да-
дут характеристику на каждого 
взрослого жильца приюта: от по-
ведения до особенностей здоро-
вья. Можно даже просто приехать 
в приют и посмотреть на всех ко-
шек – одни будут счастливы от-
того, что появился новый чело-
век, будут буквально вешаться на 
вас, другие просто деликатно ся-
дут рядом, третьи даже не обратят 
на вас внимания. Вы, конечно, мо-
жете взять себе породистую кош-
ку, будете знать, кто ее родители, 
но стопроцентных гарантий вам 
никто не даст. А если вы возьме-
те двух-трехлетнего кота из при-
юта или котокафе, то у него будет 
сформированный характер и лич-
ность – вы сможете подобрать пи-
томца под свои критерии.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

АлтГУ открывает дополнительную про-
фессиональную программу повышения квали-
фикации «Фелинология. Основы этологии 
(поведения) и ветеринарии». Программа 
подготовлена по многочисленным просьбам 
владельцев кошек, сталкивающихся с повсед-
невными проблемами, связанными с непра-
вильным поведением своих питомцев. Объем 
— 72 часа, стоимость — 9600 рублей, заня-
тия начнутся 20 сентября.
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СЛОВО ДИРЕКТОРУ

ЗДЕСЬ ИЗУЧАЮТ ЖИЗНЬ
– В связи с федеральным 

курсом на междисциплинар-
ность, на обновление научно-
образовательных стандартов 
во всех научных направлениях 
такой вопрос: какие уникаль-
ные знания, навыки, компе-
тенции ИББ может предложить 
уже сейчас?

– Учебные планы мы коррек-
тируем постоянно, остановлюсь 
на двух принципиально важных 
моментах. Во-первых, в 2024 году 
профиль зоологов пополнился 
разделом охотоведение. Направ-
ление это интенсивно развивает-
ся, постоянно вносятся измене-
ния в законодательство об охоте, 
меняются подходы в охотничьем 
хозяйстве. 

Скажем, чтобы стать охот-
ником, с 2025 года нужно сдать 
охотничий минимум, то есть у 
претендента должны быть под-
тверждены те навыки и знания, 
которые нужны для охоты. А их 
немало: это кроме собственно 
биологических и юридические, 
и экономические, и те вопросы, 
которые относятся к безопас-
ности жизнедеятельности. Под-

твердили – получите охотничий 
билет и отправляйтесь охотить-
ся легально! Второй момент: мы 
ввели спецкурс по работе с бес-
пилотными летательными ап-
паратами (БПЛА). Благодаря им 
биологи могут еще более эффек-
тивно изучать биоразнообразие в 
любой точке, а также решать дру-
гие задачи. Например, спрогно-
зировать необходимое количе-
ство удобрений для конкретного 
поля. Или, например, подсчитать 
численность Рогульника плава-
ющего, чилима, на озере Ман-
жерок, то есть дать оценку чис-
ленности популяции. Одно дело 

считать его несколько дней, плы-
вя в лодке, и другое – несколько 
часов или даже минут с возду-
ха. Работе с БПЛА мы обучаем в 
курсе «Беспилотные летательные 
аппараты в изучении биоразноо-
бразия», он входит в нашу маги-
стерскую программу «Биоразно-
образие, молекулярная генетика 
и биоресурсы». В центре ДПО мы 
регулярно организуем курсы 
для наших студентов и сторон-
них слушателей. Это и основы 
ландшафтного дизайна и озеле-
нения, и новый курс по фелино-
логии, курсы по нутрициологии 
и вообще здоровому образу жиз-
ни, школы и практикумы по мо-

лекулярно-генетическим мето-
дам и проточной цитометрии и 
многое другое.

– Для биологов важна связь 
с крупными промышленными 
предприятиями, с индустри-
альными партнерами, чтобы 
хорошо ориентироваться в ры-
ночной конъюнктуре: какое 
исследование экономически и 
социально перспективно, а ка-
кое не очень. С кем сотрудни-
чает ИББ?

– Вы правы, мы активно рабо-
таем над установлением плодот-
ворных договоренностей с пред-
приятиями не только Алтайского 
края, но и всей Сибири. На дан-
ный момент ИББ сотрудничает 
с несколькими такими партне-

рами, назову самых перспектив-
ных. «Сиббиофарм», предприя-
тие по производству ферментных 
препаратов, биологическ их 
средств защиты растений и био-
консервантов. «Арсал» – сибир-
ский производитель цист рачка 
Артемия, активно мы взаимо-
действуем и с государственны-
ми институтами – Минприроды 
Алтайского края, структурами 
Россельхоз- и Роспотребнадзора.

Также взаимодействуем с на-
учно-исследовательскими ин-

ститутами Российской академии 
наук, к ним относятся Централь-
но-Сибирский ботанический сад, 
Институт систематики и эколо-
гии животных, Институт хими-
ческой биологии и фундамен-
тальной медицины, Институт 
цитологии и генетики, Инсти-
тут водных и экологических про-
блем, Алтайский научный центр 
агробиотехнологий СО РАН. С на-
шими подразделениями работа-
ют коллеги из Зоологического ин-
ститута РАН, из Ботанического 

Окончание. 
Начало на стр. 1

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС
– Как вы увлеклись биологией? Какие научные 
проблемы вас интересуют? Почему?
– Как увлекся? В школе нравилась биология, отец – охотник и 
рыбак, часто бывали с ним на природе. Мать – врач. А человек, 
как известно, тоже биологический объект исследований. Стал, 
учась в школе, призером олимпиады и без вступительных 
экзаменов поступил в наш университет. Тогда, в непростом 1993 
году, он был единственным в Алтайском крае университетом, 
остальные вузы были институтами. И мне казалось неимоверно 
круто, что я поступил в университет, хотя, конечно, была 
возможность пойти в мединститут. Но о своем состоявшемся 
выборе нисколько не жалею. Во время учебы очень понравилось 
участвовать в ботанических экспедициях. Это были мощные 
поездки по 25–30 человек, на трех автомобилях ГАЗ-
66, по горам Алтая, Саянов, Монголии. Иногда экспедиции 
длились до двух месяцев, практически все лето. Так и выбрал 
специализацию «ботаника». Ну а потом увлекся молекулярной 
биотехнологией как одним из методов систематики и 
биотехнологией как перспективным прикладным направлением.

института им. В. Л. Комарова РАН 
в Санкт-Петербурге. Мы подаем 
совместные заявки на конкурсы 
и гранты, бываем в совместных 
экспедициях. Так, недавно за-
кончилась экспедиция, органи-
зованная ботаническим садом, 
на озере Байкал, где сотрудники 
и аспиранты ИББ вместе с учены-
ми из Ботанического института 
им. В. Л. Комарова РАН и Всерос-
сийского института генетиче-
ских ресурсов растений имени 
Н. И. Вавилова изучали генети-
ческие ресурсы диких родичей 
культурных растений.

Отдельное сотрудничество – 
с Алтайским краевым онкологи-
ческим диспансером «Надежда».

Сотрудничаем и с вузами, пре-
жде всего с Новосибирским го-
сударственным университетом 
и Московским государственным 
университетом, с Алтайским го-
сударственным аграрным уни-
верситетом. Проводим междис-
циплинарные исследования. 
Тенденция такова, что практи-
чески все научные статьи миро-
вого уровня включают большую 
группу соавторов: 15, 20, а то и 
больше 100–300, например. На-
помню, «За науку» не так давно 
писала про нашего выпускника 
Дмитрия Германа, который как 
раз был в числе 290 соавторов 
– единственный представитель 
России в данном исследовании, 
к. б. н., ведущий научный сотруд-

ник Южно-Сибирского ботани-
ческого сада АлтГУ (выпуск «ЗН» 
№ 19 от 23 мая 2024 г.). Исследо-
вание называлось Phylogenomics 
and the rise of the angiosperms 
(«Филогеномика и возникновение 
покрытосеменных растений»), 
его опубликовали в авторитет-
ном научном журнале Nature.

– Сергей Владимирович, ин-
тересно, какие задачи стоят пе-
ред директором института, где 
изучают саму жизнь: и флору 

Ю. С. Коренкевич. С 1983 по 1995 
годы занимала должность дека-
на биологического факультета, а 
затем, с 1995-го по 2004 год, заве-
довала кафедрой зоологии

Биологи АлтГУ спасают мальков в пойме Оби

Студенты ИББ читают «ЗН»

и фауну?
– Передо мной, как директо-

ром, стоит одна главная задача: 
решать административно-управ-
ленческие проблемы в организа-
ции учебного процесса, набора 
новых студентов и создании нор-
мальной среды для преподавате-
лей, ну и выполнять те показате-
ли, которые доводит до нас через 
университет родное министер-
ство. Судя по нашим позициям в 
общеуниверситетском рейтинге 
институтов, что-то удается. Это, 
безусловно, заслуга всего коллек-
тива, который мне очень помо-
гает, и за это ему – большая бла-
годарность. Для кардинальных 
перемен в жизни института тре-
буются значительные ресурсы, и 
моя цель – сделать так, чтобы на-
правления, о которых мы заявля-
ем, развивались. Конечно, при-
ходится сталкиваться с разными 

проблемами, той же нехваткой 
площадей, материальных ре-
сурсов, но это закономерно: ин-
ституты естественно-научного 
направления, как наш, требуют 
гораздо больше затрат по срав-
нению с гуманитарными. Взять 
ту же приборную базу, те же лабо-
ратории или полевые исследова-
ния… В той или иной степени во-
просы решаются, движение есть, 
и это главное. Ведь по-другому, 
без необходимых условий, сту-
дента-биолога не выучить.

Эля ПЕТРЕНЕВА
Фото из архива «ЗН»

М. М. Силантьева. С 2015 по 2021  
годы возглавляла биологический 
факультет, а затем – ИББ

Все про ИББ
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РОСТКИ ПАМЯТИ
Это все свои люди

Татьяна Александровна Те-
рехина, д. б. н., профессор ка-
федры ботаники АлтГУ:

– Я родилась в Казани, окон-
чила специалитет и аспиранту-
ру в Казанском госуниверситете, 
занималась агрофитоцинологи-
ей – геоботаникой в сельском хо-
зяйстве. Однажды во время уче-
бы произошел такой смешной 
случай. Во время одной из экс-
педиций по Татарстану мы ради 
экономии времени питались в 

местных столовых, и однажды всем захотелось поесть домашней 
еды. Мы попросили приготовить местных поваров молочную лап-
шу, но, видимо, они не знали, как ее готовить, поэтому вместе с 
лапшой и молоком добавили в нее жареный лук и картошку. Даже 
сейчас, когда я рассказываю эту историю, смеются все. И что вы 
думаете? Съели все!

После защиты диссертации я работала в Татарстане, но когда 
я узнала, что в Алтайском госуниверситете есть вакантное место 
преподавателя, то решила поехать сюда, ведь мои предки жили на 
Алтае: переехали по столыпинской реформе в Крутихинский рай-
он. После переезда я продолжила заниматься агрофитоцинологией, 
много ездила по сельскохозяйственным угодьям и полям, изучала 
сорняки. Особенно была интересна тема с заносными растениями.

Среди тех, кем я особенно горжусь, могу выделить Галину Ген-
надьевну Соколову, мою дипломницу, а ныне заведующую кафе-
дрой экологии, биохимии и биотехнологии АлтГУ. Среди самых 
достойных выпускников нашей кафедры, с которыми я много лет 
трудилась, ездила в экспедиции, д.б.н. Александр Иванович Шма-
ков, д.б.н. Марина Михайловна Силантьева, доценты Наталья Вла-
димировна Елесова, Наталья Юрьевна Сперанская, Наталья Вла-
димировна Овчарова и многие другие.

Горжусь ИББ!
Галина Геннадьевна Соко-

лова, д. б. н., заведующая ка-
федрой экологии, биохимии и 
биотехнологии АлтГУ:

– Я горжусь нашим институтом. 
Когда он, тогда еще биологиче-
ский факультет, только-только 
стал зарождаться, то большин-
ство преподавателей приходило 
из других институтов и универ-
ситетов. Сейчас же в ИББ поч-
ти 90 % преподавателей – наши 
воспитанники. Я и сама училась 
в Алтайском госуниверситете, самый первый выпуск: 1979 год. С 
тех пор защитила и кандидатскую, и докторскую – моей излюблен-
ной научной темой стала геоботаника. Почти за сорок лет работы 
я подготовила не одну монографию, посвященную растительно-
сти Алтайского края, а также выпустила не одного специалиста по 
ботанике. Отрадно, что ученики продолжают дело своих учите-
лей, а значит, университет, институт биологии и биотехнологии, 
живет и здравствует!

Не закостенеешь
Инна Юрьевна Воронина, к. 

б. н., доцент кафедры зоологии 
и физиологии АлтГУ:

– С Алтайским госуниверси-
тетом связана вся моя жизнь. Я 
окончила здесь биологический 
факультет (ныне институт биоло-
гии и биотехнологии), здесь учи-
лась в аспирантуре, здесь защи-
тила диссертацию, после защиты 
пришла на кафедру физиологии 
человека и животных (ныне кафе-
дра зоологии и физиологии), где 
и работаю по настоящее время.

Работать в вузе интересно и престижно. Постоянная необходи-
мость общаться с людьми, получать новые знания, быть в курсе 
самых современных научных трендов, взаимодействовать с моло-
дежью развивает, стимулирует и дисциплинирует. Работая препо-
давателем, никогда не закоснеешь.

Я – физиолог. Уже при поступлении на первый курс биофака я 
знала, что объектом моих научных интересов будет человек. По-
этому мне нелегко дались первые два курса, на которых мы в ос-
новном изучали ботанику и зоологию. На третьем курсе началась 
специализация, и дальше учеба стала вдвойне увлекательной. Пер-
вые мои научные работы были посвящены экологической физио-
логии, и эта тематика со мной и по сей день. Но в большей степе-
ни сейчас на кафедре мы занимаемся вопросами нутрициологии 
и физиологическими аспектами работоспособности. 

Я глубоко уважаю своих коллег. Опытных за их интеллект, зна-
ния и достижения. Молодых за их целеустремленность, верность 
университету и науке. 

С большим почтением вспоминаю своего научного руководи-
теля профессора В. Д. Киселева, ученого-энциклопедиста и пре-
подавателя высочайшей категории, внесшего огромный вклад в 
становление и развитие университета в целом и физиологическо-
го направления в частности.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

О НИХ СЛАГАЮТ ЛЕГЕНДЫ
БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФОЛЬКЛОР ГОВОРЯТ ВЕТЕРАНЫ

За полвека институт биологии и биотехнологии АлтГУ 
выпустил самых разных специалистов. Кто-то остал-

ся на кафедре и теперь передает знания будущим поколе-
ниям и ведет передовые исследования. Кто-то занял ру-
ководящие должности в лабораториях и общественных 

организациях России. Однако все они сходятся в одном: все 
это получилось благодаря биологическому факультету, кото-

рый теперь стал институтом. Как сложилась судьба талант-
ливых выпускников биофака АлтГУ? Павел Голяков, Ири-

на Цхай и Алексей Эбель рассказали «ЗН» о своем жизненном 
пути, научных работах и забавных случаях из студенчества. 

Хранитель заповедника

Павел Владимирович Голя-
ков окончил биологический фа-
культет АлтГУ в 1983 году, но ра-
ботать начал еще раньше. Первым 
местом работы стала университет-
ская типография. Родом Павел Вла-
димирович из Тальменки – именно 
туда он отправился после выпуска 
преподавать биологию в одной из 
школ. Затем Павел Владимиро-
вич работал в качестве научного 
сотрудника в Олекминском запо-
веднике в Якутии. В 1992 году начал 
работу в отделе травянистых рас-
тений Ботанического сада АлтГУ и 
впоследствии стал руководителем 
этого отдела. В 1997 году защитил 
кандидатскую диссертацию. 

В марте 2000 года проректор по 
научной работе АлтГУ Николай Ни-
колаевич Михайлов вместе с Алек-
сандром Ивановичем Шмаковым, 
директором УПБП «Южно-Сибир-
ский ботанический сад», предло-
жил кандидатуру Павла Владими-
ровича на должность директора 
открывающегося заповедника на 
территории Алтайского края – Ти-
гирекского. Когда-то на террито-
рии заповедника добывали полу-
драгоценные минералы, а сейчас 
в нем охраняются реликтовые рас-
тения и редкие представители фау-
ны. В летнее время заповедник до-
ступен даже туристам, но только 
по специальным пропускам. Павел 
Владимирович вспоминает нача-
ло работы в заповеднике: «Вместе 
с коллегами из Петербурга принял-
ся определять растения, система-
тизировать данные. Многое узнал 
сразу же – очень помогли выездные 
практики в студенчестве и “боль-
шой практикум” на пятом курсе». 
Работы у Павла Владимировича 
хватает – заповедник активно рас-
ширяет туристические маршруты 
и налаживает научные исследова-
ния на своей территории. В начале 
работы заповедника его штат со-
ставлял семь человек, а в 2024 году 
постоянный штат насчитывает уже 
около 100.

Но в своем студенчестве Па-
вел Владимирович вспоминает 
не только занятия ботаникой. Во 
время учебы на биофаке он зани-
мался легкой атлетикой и даже че-
тыре раза ездил на межуниверси-
тетские соревнования. «Все шло у 
меня», – шутит Павел Владимиро-
вич и рассказывает забавную исто-
рию, которую хранит в памяти со 
времен первых курсов: «Один наш 
преподаватель считал так: чело-
век, как существо живое, должен 
дважды в день переживать сумер-
ки. Мы в лабораториях занимались 
рано утром – зимой на улицах было 
темно. И вот, все мы все склонились 

над своими микроскопами: кто-то 
действительно увлеченно работает, 
кто-то задремал, кто-то задумался. 
Преподаватель внезапно выключа-
ет свет, устраивая “вторые сумер-
ки”, и становится понятно, кто чем 
занимался на занятии».

Лесная фея

Ирина Владимировна Цхай 
(Сорокина) уже с детства знала, 
что хочет быть биологом, поэто-
му на занятия в университет всег-
да шла с воодушевлением – как на 
праздник. Ирина Владимировна 
отмечает, что важным этапом в ее 
жизни стала практика в ботаниче-
ском саду АлтГУ: именно там состо-
ялся ее театральный дебют. Как же 
это произошло?

«Все студенты-биологи на пер-
вом курсе отправлялись на прак-
тику в ботанический сад. У ребенка 
одной из сотрудниц был день рож-
дения. Я предложила устроить сюр-
приз, а двое моих однокурсников 
эту идею поддержали. Мы прие-
хали в ботсад в выходной день и 
спрятались. Именинница собира-
ла апельсины и виноградные гроз-
дья, которые мама предваритель-
но спрятала под листьями бадана, а 
тут мы неожиданно появляемся из-
за деревьев, поздравляем. Я была в 
розовом платье со школьного вы-
пускного и представилась как лес-
ная фея, а ребят назвала лесовика-
ми. Насколько я помню, сюрприз 
удался, она была удивлена. Надо 
понимать, что в то время детских 
аниматоров еще не было. Меня этот 
случай вдохновил, и сейчас я руко-
вожу камерным театром словес-
ного, визуального и музыкального 
творчества “ВИКТОРИЙ”, в кото-
ром зрители – дети», – рассказы-
вает Ирина Владимировна. 

После выпуска Ирина Владими-
ровна работала не по специально-
сти, а в сфере маркетинга, однако 
она отмечает, что диплом АлтГУ 
повлиял на выбор работодателей, 
которые знали, что у выпускни-
ков достойный уровень образова-
ния. Сейчас Ирина Владимиров-
на работает главным редактором 
московского издательства разви-
вающей литературы для детей и 
трудится над научной энциклопе-
дией о животных для дошкольни-
ков. Материал в ней структуриро-
ван в соответствии с систематикой 
животных. «Точно могу сказать, что 
без биологического образования в 
мире фейков и притянутых за уши 
“вау-фактов” не разобраться. Ча-
сто нахожу в книгах для детей гру-
бые фактические ошибки», – сету-
ет Ирина Цхай. 

Ирина Владимировна – член 
Союза писателей России. Значи-

мая часть ее книг – познаватель-
ные сказки, восемь из них – о жи-
вотных и растениях. «Я училась 
хорошо, но чтобы при адаптации 
научного материала для детей не 
возникало искажений, к работе над 
многими книгами привлекала на-
учных редакторов и консультан-
тов, своих педагогов и знакомых по 
студенчеству. Это Ирина Васильев-
на Кудряшова, Марина Михайлов-
на Силантьева, Валерий Борисович 
Журавлев, Алексей Леонович Эбель. 
За книгу “Храброе семечко. Гриб-
ные истории” я получила премию 
“Большая сказка” имени Эдуарда 
Успенского. Ее научные редакто-
ры – Ирина Васильевна Кудряшова 
и Марина Михайловна Силантьева. 
К сожалению, по профессии я не ра-
ботаю, но если бы появилась фея и 
предложила вернуться в прошлое, я 
бы ничего не изменила – снова по-
шла бы на биофак». 

Защитник птиц

Алексей Леонович Эбель увле-
кался изучением птиц еще в дет-
стве, но во время учебы на био-
логическом факультете АлтГУ 
специализировался, как и многие 
студенты, на ботанике. С большой 
благодарностью за увлекательные 
занятия он вспоминает препода-
вателей Татьяну Александровну 
Терехину и Александра Иванови-
ча Шмакова.

Университет организовы-
вал для студентов многочислен-
ные практики и экспедиции. Так 
Алексей Леонович побывал в Ре-
спублике Алтай, в Киргизии, Тур-
кменистане и Приморье. После 
выпуска из АлтГУ путешествия 
Алексея Леоновича продолжи-
лись: он увлекся профессиональ-
ной фотографией и возобновил 
поездки по Алтаю. В объектив 
Алексея Леоновича попадали 
живописные виды родного края, 
редкие представители фауны, в 
частности птиц. В 2011 году Алек-
сей Эбель стал финалистом фото-
конкурса РГО-NG «Дикая природа 
России» и победителем фотокон-
курса «Живая природа Алтая», в 
2012 году – финалистом фото-
конкурса «Золотая черепаха – 6» 
и победителем категории в фото-
конкурсе РГО-NG «Дикая приро-
да России».

Сейчас Алексей Леонович – ви-
це-президент Союза охраны птиц 
России, занимается популяриза-
цией знаний о природе Алтайско-
го края и программами по сохра-
нению редких видов птиц. Союз 
объединяет не только региональ-
ные отделения, членами союза 
также являются граждане стран 
СНГ и дальнего зарубежья – более 
6000 человек. Также союз издает 
собственный журнал «Мир птиц».

Несмотря на ответственный 
пост и активную общественную 
деятельность, Алексей Леонович 
не забывает о своей alma mater: 
«Мы в постоянном контакте с ря-
дом сотрудников, теперь уже ин-
ститута биологии и биотехно-
логии. Продолжаем совместно 
изучать и сохранять природу Ал-
тайского края». 

Анна ЗАГОРУЙКО
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ВЫСОЧАЙШЕЙ КАТЕГОРИИ
Деликатный ученый
Анастасия Владимировна Забе-

лина – одна из первых преподава-
телей биологического факультета. 
Она стояла у истоков формирова-
ния нашего университета, придя 
работать ассистентом на суще-
ствовавшую тогда кафедру общей 
биологии в 1974 году. Анастасия 
Владимировна окончила биолого-
почвенный факультет Томского 
государственного университета в 
1963 году, после чего работала учи-
телем биологии и химии в школах 
сел Парабель и Каргасок Томской 
области.

В 1967 году устроилась вначале 
лаборантом, затем младшим науч-
ным сотрудником в Алтайский на-
учно-исследовательский институт 
сельского хозяйства. С 1969 года – 
аспирант и ассистент Алтайского 
сельскохозяйственного институ-
та. В 1978 году, уже будучи сотруд-
ником АлтГУ, успешно защити-
ла кандидатскую диссертацию по 
теме «Влияние закаливания и оро-
шения на засухоустойчивость, мор-
фофизиологические особенности 
и продуктивность мягких пшениц 
в степных зонах Алтая». В этом же 
году решением совета в Пермском 
сельскохозяйственном институте 
им. Д. Н. Прянишникова Анастасии 
Владимировне присвоена ученая 
степень кандидата сельскохозяй-
ственных наук, а в 1983 году, реше-
нием ВАК, – ученое звание доцента.

С 1979 году Анастасия Влади-
мировна – доцент кафедры фи-
зиологии и биохимии. В 1983-м 
исполняла обязанности декана 
биологического факультета. С 1988 
года, т. е. с момента разделения ка-
федры биохимии и физиологии на 
две самостоятельные, работала на 
кафедре биохимии вплоть до 2006 
года. Анастасия Владимировна – 
автор около 40 печатных работ. В 
первые два года работы в АлтГУ 
она преподавала ботанику, затем 
ее основной дисциплиной стала фи-
зиология растений. Без преувеличе-
ния можно сказать, что Анастасия 
Владимировна создала эту дисци-
плину в АлтГУ. 

Начинать ей пришлось на го-
лом энтузиазме, но энтузиазма 
было много. В первые годы рабо-
ты она часто ездила в командиров-
ки в Томск, Иркутск, Новосибирск 
и Пермь, откуда привозила герба-
рии, препараты и пр. Создала всю 
методическую базу, разработала 
курс лекций, указания для выпол-
нения лабораторных работ. Опубли-
ковала несколько учебно-методиче-
ских трудов, которые легли в основу 
преподавания дисциплины и впо-
следствии только дорабатывались и 
переиздавались. Когда на кафедре 
появились первые приборы, вместе 
с племянником ремонтировала и 
отлаживала их. Помимо физиоло-
гии растений Анастасия Владими-
ровна читала ряд спецкурсов, од-
ним из которых была биохимия 
растений, выезжала со студентами 
на летнюю практику в Красилово, 
вела лабораторные занятия боль-
шого практикума. 

Анастасия Владимировна – 
приятная собеседница. Обладая 
мягким характером, деликатным 
чувством юмора, она всегда пользо-
валась любовью и уважением кол-
лег и студентов. К ней приходили в 
трудные минуты за помощью, под-
держкой, советом. Добрая, привет-
ливая и открытая, светлая женщи-
на, сегодня она всегда желанный 
гость на факультете и у физиоло-
гов, и у биохимиков, и у ботаников.

Шеф и джентльмен
Владимир Дмитриевич Киселев 

– один из основоположников Ал-
тайского государственного уни-

верситета, стоял у истоков био-
логического факультета.

Родился 5 июня 1941 года в Но-
восибирске. В 1964 году окончил ле-
чебный факультет Алтайского ме-
дицинского института. В 1964–1966 
годы работал врачом-анестезиоло-
гом железнодорожной больницы 
станции Барнаул. В 1966–1975 годы 
– ассистент и доцент кафедры нор-
мальной физиологии АГМИ. Защи-
тил в 1969 году кандидатскую дис-
сертацию «Влияние вегетативной 
нервной системы на ритмо-ино-
тропную зависимость миокарда» 
(научный руководитель профес-
сор З. В. Уразаева). Читал лекцион-
ные курсы «Нормальная физиоло-
гия» и «Биофизика». В декабре 1975 
года принят переводом на долж-
ность доцента кафедры биологии 
АГУ и назначен сначала заместите-
лем декана, а затем деканом физи-
ко-математического факультета, в 
состав которого входили специаль-
ности будущего биофака.

С 1976 по 1979 годы – декан вы-
делившегося из состава ФМФ хи-
мико-биологического факультета. 
В 1979 году возглавил кафедру об-
щей биологии и затем кафедру фи-
зиологии и биохимии ХБФ. В 1980 
году первым в истории АГУ защи-
тил докторскую диссертацию «Ме-
ханизмы зависимости частота-си-
ла сердец тепло- и холоднокровных 
животных» (научные консультан-
ты профессор З. В. Уразаева и член-
корреспондент АМН СССР, про-
фессор Г. И. Косицкий). В 1987 году 
Владимиру Дмитриевичу присвое-
но ученое звание профессора по ка-
федре физиологии. С 1988 по 2009 
годы он заведовал кафедрой физи-
ологии человека и животных био-
логического факультета. Влади-
мир Дмитриевич читал лекционные 
курсы по анатомии человека, физи-
ологии человека и животных, био-
физике, физиологии трудовых про-
цессов и спецкурсы по физиологии 
кровообращения, биокибернетике, 
психофизиологии, патопсихологии, 
психогенетике, эволюционной пси-
хологии. С 1983 года Владимир Ки-
селев руководил подготовкой дис-
сертантов. Под его руководством 
защищены 12 кандидатских и две 
докторские диссертации.

Научные интересы: физиоло-
гия сердечно-сосудистой системы 
возрастная, сравнительная и эко-
логическая физиология, биофизика, 
биокибернетика, психофизиология. 
Награжден знаком «Победитель со-
циалистического соревнования 1980 
г.». Награжден дипломом «Заслу-
женный работник АлтГУ». Член дис-
сертационного совета АГМУ. Высту-
пал оппонентом по 6 кандидатским 
и 4 докторским диссертациям. По 
научной работе сотрудничал с ка-
федрами философии и общей физи-
ки АлтГУ, вычислительной матема-
тики АлтГТУ, лучевой диагностики 

и психиатрии АГМУ, с кафедрами 
физиологии университетов Новоси-
бирска, Томска, Кемерова, Ростова 
и др., с комитетом краевой админи-
страции по здравоохранению. Был 
членом Головного совета по биоло-
гии Минвуза РСФСР, входил в состав 
редакционной комиссии по подго-
товке программы курса «Физиоло-
гия человека и животных». В 1982 
году принимал участие в проведе-
нии II Всесоюзной (VII Всероссий-
ской) школы по преподаванию фи-
зиологии в университетах страны 
на базе АГУ.

Возглавляемое с 1987 года науч-
ное направление «Возрастная физи-
ология. Гемодинамические, биорит-
мологические и иммунологические 
аспекты» легло в основу программ 
«Здоровье человека, развитие пси-
хофизиологического и валеологи-
ческого направлений».

Владимир Дмитриевич Киселев 
являлся ответственным редакто-
ром двух сборников трудов по воз-
растной прикладной и экологи-
ческой физиологии (1992, 1996). В 
течение 1996–1997 годов руководил 
исследованием по гранту «Экспе-
риментальное исследование генеза 
отдельных элементов сфигмограм-
мы на основе комплексной анало-
го-цифровой модели». Был соавто-
ром монографии «Взаимодействие 
давления и потока в регуляции ди-
аметра крупных артериальных со-
судов» (2003).

В 2008 году входил в состав орг-
комитета VI съезда Физиологов Си-
бири (Барнаул). В 2007–2010 годы 
возглавлял исследования по теме 
«Световая компьютерная томогра-
фия тела человека». Опубликовал 
более 100 научных работ.

Профессор Киселев, бесспорно, 
гениальный исследователь. Он об-
ладал удивительной способностью 
предвидеть развитие науки на не-
сколько шагов вперед. Предсказы-
вать события и идти в ногу с ними. 
Коллеги называли его «шеф». Он 
был мудрым человеком, достойно 
нес свою ношу руководителя кафе-
дры, на которой работали очень раз-
ные по характеру и предпочтениям 
сотрудники, все яркие индивиду-
альности, уникальные личности. 
Владимир Дмитриевич был объе-
диняющим началом для всех. Он с 
большим вниманием относился к 
коллегам и подчиненным, всегда 
был готов помочь, посоветовать, по-
сочувствовать. Вникал в проблемы, 
находил теплые слова.

Шеф был настоящим мужчиной, 
джентльменом. Его душевную ще-
дрость ощущали все женщины ка-
федры. Восьмое ли Марта, Новый ли 
год, день ли рождения, всегда Вла-
димир Дмитриевич баловал своих 
коллег-дам подарком, букетом цве-
тов и бутылочкой хорошего шам-
панского. У него были золотые руки. 
Стареющие, ломающиеся приборы 

кафедры он реанимировал паяль-
ником, отверткой и добрым словом. 

Это был преподаватель высочай-
шей категории. Многие студенты 
помнят его незабываемые лекции 
и умение увлечь слушателей ин-
тересным рассказом. Его можно 
было слушать часами, наслажда-
ясь полетом мысли и поворотами 
этой мысли в сферы, казалось бы, от 
сути этой мысли далекие. Он умел 
связывать несвязываемое, устанав-
ливать родство между чуждыми на 
первый взгляд научными областя-
ми. Ему это было несложно, он об-
ладал поистине энциклопедически-
ми знаниями. Поэтому и беседовать 
с ним можно было на любую тему.

Владимир Дмитриевич очень 
быстро входил в суть любого во-
проса и находил решения и отве-
ты, подчас очень нетривиальные. 
Сколько раз аспиранты и студенты 
приходили к нему в расстроенных 
чувствах и плакались, что ничего не 
получается с исследованиями, что 
анализ данных не дал никаких ре-
зультатов, что не получается статья. 
Он просил рассказать, что именно 
не получается, и после либо подска-
зывал, в каком направлении дви-
гаться дальше, либо разворачивал 
взгляд на проблему таким образом, 
что то, что представлялось прова-
лом, оказывалось победой.

Профессор кафедры зоологии и 
физиологии, доктор медицинских 
наук, профессор, заслуженный ра-
ботник АГУ (1998), почетный про-
фессор АГУ (2005), он ушел из жизни 
летом 2014 года. Ушел преждевре-
менно, еще полный энтузиазма, на-
учных планов и блестящих идей. 
Выдающийся Ученый, настоящий 
Профессор и талантливый Учитель!

Талант!
Ольга Игоревна Федорова – ста-

рейший сотрудник АГУ, работа-
ла на кафедре физиологии с 1978 
по 2020 годы. Профессор Федоро-
ва стояла у истоков формирова-
ния биологического факультета 
АлтГУ. Красивая до умопомраче-
ния, обаятельная, всегда элегантно 
одетая, она пришла работать на 
кафедру в далеком семьдесят вось-
мом, и вот уже почти сорок лет, 
по ее собственным словам, «пашет 
на своих поприщах как абсолют-
ный выкормыш советской систе-
мы – чтобы было качество, что-
бы – честно, чтобы – любой ценой».

Ольга Игоревна родилась в 1950 
году, в 1973-м окончила Новосибир-
ский государственный университет 
по специальности «физиология». С 
1974 года работала на кафедре пе-
дагогики и психологии АГУ, а с 1978 
года – на кафедре зоологии и фи-
зиологии. В 1981 году защитила 
кандидатскую диссертацию в Мо-
сковском государственном универ-
ситете им. М. В. Ломоносова. Ольга 
Игоревна также проходила обуче-

ние в Томском государственном 
университете и окончила его в 2001 
году по специальности «психоло-
гия». В декабре 2011 года в НИИ фи-
зиологии СО РАМН Ольга Игоревна 
защитила докторскую диссертацию 
по теме «Физиологические ритмы 
при перемещении человека в усло-
виях пустыни и высокогорья».

Научные интересы Ольги Федо-
ровой касались аспектов адаптации 
человека к природным и социаль-
ным факторам среды. С 1990 по 1995 
годы ею было организовано и про-
ведено 5 научных экспедиций в су-
бэкстремальные районы высокого-
рья и пустыни с участием студентов 
биологического факультета. Обла-
датель четырех грантов Госкоми-
тета РФ по высшему образованию 
по проблеме хронобиологических 
механизмов адаптации человека к 
природным факторам среды. В по-
следние годы в сферу ее научных 
интересов входят актуальные про-
блемы экологических и биогене-
тических факторов девиантного и 
аддиктивного поведения. В 2007–
2008 годы являлась ответственным 
исполнителем научного проекта, 
осуществляемого совместно с ка-
федрой психологии коммуникаций 
социологического факультета Алт-
ГУ по теме «Социальные, психоло-
гические и биогенетические фак-
торы эффективной профилактики 
и реабилитации наркомании в по-
граничных регионах Южной Сиби-
ри», поддержанного грантом РГНФ. 
Один из исполнителей проекта Фе-
дерального агентства по образова-
нию и науке РФ «Социальные ри-
ски воспроизводства девиаций и 
социальная безопасность населе-
ния России: проблемы взаимоо-
бусловленности и трансформации 
в современных условиях кризисного 
состояния общества». Автор 98 на-
учных публикаций в региональной 
и центральной печати, в том чис-
ле и соавтор монографии «Нарко-
тизация в приграничном регионе 
России: вызовы, риски, угрозы». Об-
ласть ее научных интересов была 
также связана с хронобиологиче-
скими аспектами физиологических, 
поведенческих реакций и биодемо-
графических процессов в челове-
ческой популяции в условиях Ал-
тайского края. Активно работала с 
талантливой молодежью: под ее на-
учным руководством старшекласс-
ники барнаульских школ № 28, 125, 
40 завоевывали призовые места на 
районных, городских, краевых, все-
российских и международных на-
учных конференциях.

В последние годы работы в Алт-
ГУ Ольга Игоревна читала три об-
щих курса («Цитология и гистоло-
гия», «Биология человека», «Основы 
медицинских знаний») и четыре 
специальных курса («Основы эндо-
кринологии», «Физиология адап-
тации», «Патологическая физио-
логия», «Методы физиологических 
исследований»). Под ее научным 
руководством защищено около 100 
дипломных работ студентов днев-
ного и вечернего отделений и ква-
лификационных работ по педаго-
гике.

Крылатая фраза гласит: «Талант-
ливый человек талантлив во всем». 
Это об Ольге Игоревне. А как еще 
сказать, когда талантливый ученый 
пишет не менее талантливые стихи, 
а в свободное от науки и стихосло-
жения время создает живописные 
полотна? Да, Ольга Игоревна пишет 
стихи и переводит французских по-
этов. Часть стихов была опублико-
вана в сборнике «Лирика женской 
души». А свои акварели, или «кар-
тинки», так она их называет, щедро 
дарила и дарит друзьям.

Соб. инф.

А. В. Забелина В. Д. Киселев О. И. Федорова
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ЧТО ЖЕ БУДЕТ С ФАУНОЙ И С НАМИ
Профессор АлтГУ из-

вестный энтомолог Ро-
ман Викторович Яковлев 

рассказал о том, как по-
тепление климата влия-
ет на изменение фауны.

Как меняется фауна Алтайского 
края, Южной Сибири, России в по-
следние годы? Почему барнаульцам 
надо привыкать к богомолам и ба-
бочкам адмиралам и стоит ли ожи-
дать на Алтае скорпионов? На эти 
вопросы отвечает ученый-энтомо-
лог доктор биологических наук, про-
фессор АлтГУ Роман Яковлев. 

Примем за аксиому то, что по-
тепление климата есть. Итак, как 
оно влияет на фауну. Поскольку я 
энтомолог – то основные примеры 
я буду брать из мира насекомых, а 
также восьми- и более -ногих объ-
ектов.

Нередко журналисты спрашива-
ют, не заполонят ли нашу благо-
датную сибирскую землю какие-то 
страшные дикие твари – субтропи-
ческие или даже тропические пауки, 
скорпионы и всякая тому подобная 
нечисть. Постапокалиптические 
картины нашествия арахнид типа 
сцен из фильма «Звездный десант» – 
в ближайшие годы вряд ли нас ожи-
дают. Причем поделюсь своим мне-
нием: жителю Алтайского края, 
который в этом году работал на 
даче в июне или, не дай бог, ездил на 
рыбалку и пережил такое комарье, 
ни тропические, ни даже инопла-
нетные арахниды уже не страшны.

На этой оптимистичной ноте 
приступим к делу. 

Расширение ареалов тепло-
любивых видов. Здесь мы мо-
жем наблюдать такой феномен, 
что виды, которые никогда не 
отмечали на той или иной тер-
ритории, начинают экспансивно 
«захватывать» новые местообита-
ния. Конечно, здесь мы чаще все-
го говорим о каких-то весьма мо-
бильных видах, тех же бабочках. 
Бражники вьюнковый, языкан, 
переливница большая, ленточник 
камилла. Например, прекрасные 
летуны бражники, которых обы-
ватели иногда по неграмотности 
путают с колибри из-за их харак-
терной зависающей над цветами 
манерой кормиться. В Алтайском 
крае обычными стали бражник 
языкан, уже дважды обнаружен 
огромный вьюнковый бражник, 
его размах крыльев достигает бо-
лее 10 см. Стремительно увели-
чивают площадь своего обита-
ния крупные дневные бабочки: 
переливница большая, которая 
за три десятилетия продвинулась 
от Курганской области до Хака-
сии, то есть преодолела около 
1700 км по прямой. Ленточник ка-
милла найден в Омской области, 
хотя ранее был отмечен только на 
Южном Урале. Не всегда это та-
кие безобидные создания, как ба-
бочки, например, довольно резво 
продвигается на север действи-
тельно опасный для здоровья и 
даже жизни человека паук кара-
курт (черная вдова). Он любит се-
литься в старых брошенных но-
рах грызунов, в неровных стенках 
глинобитных построек и имеет 
характерную внешность. Я ожи-
даю находок скорпионов в бли-
жайшее время в Южной Сиби-
ри, они обычны в очень суровых 
климатических условиях Цен-
трального Казахстана или Мон-
голии, почему бы им не дополз-
ти до Алтайского края или юга 
Тывы. Весьма интересные дан-
ные по различным животным, в 
том числе по позвоночным, по-
лучили наши коллеги из Томско-

го государственного университе-
та (например, научный коллектив 
под руководством д.б.н. Анаста-
сии Симаковой), сотрудники Ин-
ститута систематики и экологии 
животных СО РАН, Института 
океанологии, Института геогра-
фии и Института проблем эколо-
гии и эволюции РАН и др. 

Динамика численности сухо- 
и влаголюбивых видов. По-
скольку чаще будут происходить 
засухи, то, возможно, большее 
распространение сухолюбивых 
видов (или, как это называется 
по-научному, – ксерофильных). 
Наверно, с этим в первую оче-
редь столкнутся ботаники, т. к. 
их объекты неподвижны, а пред-
ставители животного мира обыч-
но бегают, скачут, летают и в этом 
смысле более пластичны. 

Есть и прямо противополож-
ный эффект потепления – усиле-
ние паводков. Что очевидно из-за 
большего объема таяния снегов в 
горах. Значит, мы можем увидеть 
вспышки численности и влаголю-
бивых видов, связанных с бере-
говой линией. Пример тому на-
лицо – комары и кровососущие 
мошки семейства Simulidae.

Важнейший аспект аридиза-
ции (или опустынивания) – со-
кращение кормовой базы для жи-
вотных-фитофагов, т. е. просто 
может произойти снижение объ-
ема растительной биомассы для 
диких копытных, насекомых. И не 
всегда это безобидно. Например, 
итальянский прус и азиатская са-
ранча в связи с жарой, во-первых, 
стали давать массовые вспышки 
численности, а во-вторых, у них 
усилилась тенденция к миграци-
ям, когда они огромными стая-
ми (для саранчи более подходит 
термин «кулига») движутся сна-
чала пешими порядками, а потом, 
когда «встают на крыло» (то есть 
достигают крылатой взрослой 
стадии), могут преодолеть суще-
ственные дистанции и оказаться 

в довольно отдаленных регионах, 
например на юге Западно-Сибир-
ской равнины, где чинят свой 
произвол. В таких вопросах надо 
понимать, что только для людей 
есть государственные границы и 
сетка географических координат, 
а для животных территория – это 
постоянно динамичная зона сра-
жения за кормовую базу, расселе-
ние и размножение. 

Увеличение числа поколе-
ний. Это, возможно, не самый 
яркий, но тоже очевидный при-
мер реакции фауны на потепле-
ние климата. Многие виды на-
секомых дают в год несколько 
генераций, то есть полностью 
проходят стадии от яйца до има-
го (взрослой особи), такие виды 
называются поливольтинными. 
На моей памяти видов бабочек, 
которые давали бы в год три по-
коления, в Сибири крайне мало, 
например голубянка Икар. Сей-
час, я уверен, в сентябре-октябре 
(при теплом и затяжном бабьем 
лете) мы увидим новую генера-
цию нескольких видов. Кстати, 
весьма интересные наблюдения 
в этой связи делает наш будущий 
студент – пока еще школьник − 
Егор Свирин.

Изменение фенологии ак-
тивности животных. Конечно, 
мы все раньше будем наблюдать 
первых весенних бабочек и мух, 
и все чаще нас будут радовать ак-
тивные насекомые в последние 
дни октября. Это, скорее, косме-
тический, но тоже эффект поте-
пления мира вокруг.

Выживаемость теплолюби-
вых видов. И, как следствие, их 
укоренение на территории. Вну-
три этой позиции есть два раз-
ных варианта. Первый: это когда 
более теплолюбивые виды ранее 
отмечались у нас непостоянно, 
спорадически, были редкими, а 
теперь, зайдя с соседних терри-
торий, так сказать, укореняются 
– приживаются здесь. Здесь клас-

сический пример – богомол. Бо-
гомолы отмечались для Алтай-
ского края сто лет назад, впервые 
их обнаружили в 1929 году. И из-
за чрезвычайной редкости встреч 
с ними даже подвергали сомне-
нию правильность этих находок. 
А сейчас это обычнейший вид, 
который иногда можно встре-
тить и на стенах нашего универ-
ситета. Богомол, конечно, очень 
заметный зверь, и встреча с ним 
впервые всегда слегка шокиру-
ет сибиряка – мол, явно что-то 
залетное. Успокою, теперь это 
обычный элемент нашей фауны. 
Сначала к нему привыкли жите-
ли наших юго-западных районов: 
Угловского, Михайловского, Клю-
чевского… Теперь пришла оче-
редь и барнаульцев свыкнуться с 
этим занятным насекомым, кото-
рое абсолютно безвредно и мак-
симум может слегка ущипнуть 
слишком любознательного го-
рожанина. Или бабочка адмирал 
– ее крайне редко наблюдали в 
Южной Сибири от Омска до Ени-
сея в XX веке. Причем это очень 
приметная и известная бабочка – 
с кем-то спутать ее невозможно. 
И вот с 2000-х гг. она стала впол-
не регулярно встречаться в Ал-
тайском крае, а сейчас уже есть и 
в Хакасии и в Красноярском крае, 
т. е. на 1000 км восточнее. 

Второй вариант – это выжи-
ваемость заносных теплолюби-
вых видов. Здесь очень сильны 
наши ботаники профессора Та-
тьяна Александровна Терехина 
и Марина Михайловна Силантье-
ва и их ученицы, которые имеют 
большие данные по таким объек-
там из царства флоры. Но и фа-
унистические инвазии сейчас 
чувствуют себя гораздо лучше. 
С одной стороны, посмотрите – 
отличные климатические усло-
вия, с другой – отсутствие есте-
ственных защитных барьеров 
(патогенные микроорганизмы, 
специфические хищники, пара-

зиты) делают пребывание гостя 
очень комфортным. Отличные 
условия и никаких особых, так 
сказать, миграционных сдержи-
вающих служб. И вот вселенцы из 
далекого юга, субтропического 
Китая, даже других континентов, 
например из Северной Америки, 
начинают здесь себя чувствовать 
очень вольготно и хорошо. Так, 
увлеченный энтомологией барна-
ульский школьник Тимофей За-
луцкий обнаружил в прошлом 
году новое для Сибири семейство 
прямокрылых сверчков – сверч-
ка муравьелюба, это удивитель-
ное насекомое, живущее в мура-
вейниках Европы (в России – не 
восточнее Москвы), в последние 
годы нашлось в ботанических са-
дах Ташкента и Алматы, а в 2023 
году в садоводстве в окрестно-
стях Барнаула. А в этом году наш 
студент-первокурсник Максим 
Кизилов повторил находку. Что 
это значит? Видимо, прижился.

Свои примеры я даю в основ-
ном из нашей фауны – фауны За-
падной Сибири, но надо пони-
мать, что подобные тенденции 
есть и в европейской части на-
шей страны и на Дальнем Вос-
токе, сложные процессы меняют 
фауны других континентов, на-
пример Африки, в которой я тоже 
активно работаю.

В этой заметке я пользовал-
ся (помимо своих данных) опу-
бликованными ранее сведе-
ниями И. Волгина (Барнаул), 
С. Драгана (Абакан), В. Дубато-
лова (Новосибирск), Н. Кири-
ченко (Красноярск), С. Князева 
(Омск), А. Коршунова (Кемеро-
во), О. Костерина (Новосибирск), 
Н. Лебедевой (Ташкент), П. Сит-
никова (Тюмень), И. Темрешева 
(Алматы), С. Титова (Павлодар), 
А. Фомичева (Барнаул), С. Чума-
кова (Шушенское) и др.

Роман ЯКОВЛЕВ, 
д. б. н., профессор
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ОБА И ОБЕ

ВЕДЬ ТЫ – КАК Я, А Я – КАК ТЫ

Все абитуриенты, о ко-
торых мы писали этим ле-
том, теперь – самые насто-
ящие студенты. С чем мы 

вас, долгожданные пер-
вокурсники, и поздравля-

ем. И охотно рассказываем 
о самых-самых интерес-
ных из вас. В этом номе-
ре наше журналистское 

внимание привлекли сра-
зу четверо: два брата-близ-

неца и две сестры-близняш-
ки. Кто они, все ли делают 
одинаково, почему выбра-

ли АлтГУ? Вопросов много!

Близнецы Шеметовы
Григорий и Геннадий Шеме-

товы выпустились из 88-й бар-
наульской школы с кадетскими 
классами. Решили поступить на 
информационную безопасность – 
ребята хотят стать крутыми про-
граммистами. И это неспроста, 
ведь в их семье целая, уже мож-
но сказать, IT-династия: старший 
брат, отец, а теперь и они, пускай 
еще и студенты института мате-
матики и информационных тех-
нологий. О предстоящей учебе 
Григорий и Геннадий отзывают-
ся одинаково, почти что в один 
голос:

– Надеемся, будет легко и ин-
тересно. Главное – стараться, тог-
да получишь хорошие оценки. Ду-
маем, все будет в порядке, ведь 
мы были отличниками с перво-
го класса и окончили школу с зо-
лотой медалью. В университете 
хотим не только учиться, но и за-
ниматься спортом: запишемся в 
баскетбольную или волейбольную 
секцию АлтГУ. Первые дни учебы 
прошли нейтрально. Запомнилась 
линейка 2 сентября.

На протяжении трех лет наши 
братья-близнецы постигали 
джиу-джитсу. Ставили рекорды 
в «Dota 2». Учились игре на фор-
тепиано: Григорию нравятся ве-
селые песни, Геннадию – Шопен 

и Бетховен. Они вспоминают, что 
участвовали в конкурсе «Барна-
ульская свирель» с песней «Си-
ньор-помидор» из Чиполлино – 
и забрали первое место! 

Геннадий, к слову, продолжа-
ет заниматься музыкой: играет 
на гитаре и бардовские песни, и 
рок, прежде всего Виктора Цоя и 
«Короля и шута». Учится в школе 
игры на гитаре, где преподает Па-
вел Сергеевич Ладыгин, старший 
преподаватель кафедры инфор-
мационной безопасности АлтГУ. 

Правда ли, что братья-близне-
цы мыслят и делают все одина-
ково? Кажется, что да. Григорий 
и Геннадий помогают друг дру-
гу всегда и во всем, идут плечом 
к плечу и вообще не разлей вода.

– Мы живем, как живет один 
человек. Недавно заметили при-
кол: в один и тот же момент у нас 
может заиграть одна и та же песня 
в голове. Например, недавно это 
была: The man who sold the world 
– Nirvana, – отмечает Григорий.

И, конечно, близнецов путают 
очень часто: если они сидят в го-
лосовом чате, то голоса отличить 
просто невозможно. Хотя визуаль-
ные отличия, безусловно, есть: у 
Геннадия на лице едва заметный 
шрам. Ребят отличает и то, какой 
рукой они пишут: Гриша левой, а 
Гена правой. А еще так повелось, 
что Геннадий – всегда в красном, 
а Григорий – в синем.

Эля ПЕТРЕНЕВА

Близняшки 
Александровы

Анастасия и Елизавета Алек-
сандровы, как и братья Шемето-
вы, выбрали «безопасность», но 
только экономическую – обе по-
ступили в МИЭМИС. Студентки 
признаются: поначалу совсем не 
знали, куда поступить, но все же 
остановились на экономике. По 
их мнению, знание экономики 
может стать хорошим подспо-
рьем в повседневной жизни. В 
АлтГУ абитуриенткам расска-
зали о новом направлении «эко-
номическая безопасность», ко-
торое совмещает в себе сферу 
права, информатики и финан-
сов. Так сомнений, куда посту-
пать, не осталось! Тем более 
классический университет, по 
мнению Насти и Лизы, позво-
ляет не тратить время на пред-
меты, которые не пригодятся в 
дальнейшем, а благодаря удоб-
ной системе расписания можно 
совмещать учебу с работой.

Планы у сестер Александро-
вых действительно наполеонов-
ские! Девушки мечтают о своем 
собственном деле в сфере кра-
соты или психологии, тем более 
перед глазами у них вдохновля-
ющий пример – папа, который 
уже открыл свой ИП. 

– Мы придумали такой план, 
– рассказывает Анастасия, – что 
мы с Лизой окончим экономиче-
скую безопасность через 5 лет, 
а потом я, например, поступлю 
на юриспруденцию, а Лиза на 
психологию. Все наши навыки 
и знания, полученные в вузе, 
пригодятся для будущей карье-
ры и нашего общего дела.

Анастасия и Елизавета вместе 
занимаются волейболом, тан-
цами, иностранными языка-
ми, но есть интересы, которые 
у каждой из них свои. Так, Ана-
стасия увлекается вокалом и уже 
присматривается к вокальным 

коллективам в АлтГУ, Елизаве-
те нравится психология. 

– Хочется научиться распоз-
навать манипуляции, чувство-
вать эмоции людей, находить 
источники стресса и пытаться 
их искоренять. Все-таки легче 
общаться с человеком, когда ты 
его понимаешь, – рассказывает 
Елизавета Александрова.

Без забавных ситуаций жизнь 
близняшек не обходится. Летом 

девочки работали официантами 
в ресторане. 

– Однажды я приняла сто-
лик, – вспоминает Анастасия, – и 
ушла на кухню. Через десять ми-
нут Лиза проходит мимо того сто-
лика, ее подзывает гость, просит 
принять еще один заказ. В таких 
ситуациях мы просто заходили в 
аккаунты друг друга и дополня-
ли заказы. Когда гости уже видели 
нас вдвоем, конечно, путали, изви-
нялись, что не различили. Таких 
забавных ситуации было много. 

В школе девушки часто шути-
ли, что общаются с помощью теле-
патии, отвечая на вопросы учите-
лей, почему их работы так похожи. 
Сестры даже написали ЕГЭ на оди-
наковые баллы: 77 баллов по об-
ществознанию, 76 по математи-
ке, отличился только русский (89 у 
Анастасии, 86 у Елизаветы).

Анна ЗАГОРУЙКО

АКЦЕНТ

Вот такие наши 
первокурсники. 
Если вам тоже, как 
и братьям-близнецам 
и сестрам-близняшкам, 
есть что рассказать 
о себе, приходите 
в редакцию (901М). 
Расскажем!

БЛИЦ: БРАТЬЯ

Любимая песня. I need an 
Energy из фильма «Покори-
тели волн», автор Greg Holden
Любимая книга. «Педагоги-
ческая поэма» Макаренко
Любимый сериал. «Во все 
тяжкие»
Любимое блюдо. Шашлык
Человек, который вдохнов-
ляет. Старший брат и отец. 
Кредо. Брат за брата
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Телеграм АГУ

БЛИЦ: СЕСТРЫ

Любимая песня. Counting 
Stars, Animals
Любимая книга. «Унесенные 
ветром», «Демиан»
Любимый сериал. «Мента-
лист», «Игра престолов»
Любимое блюдо. Роллы
Человек, который вдохнов-
ляет. Родители
Кредо. Жизнь ломает силь-
ных, потому что знает: они 
поднимутся. 


